

En la capital. 4.50 pias. trimestre  
 id. fuera de la capital. 5.00 id. id.  
 Ultramar en oro. 18 id. semestre  
 id. un año en oro. 25 id. id.  
 extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º, 1.ª

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª 50 céntimos.—En la 4.ª 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

AÑO XXIII

Gerona, miércoles 10 de Mayo de 1893.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.978

## GACETA.

La del 7 publica un Real decreto del Ministerio de Ultramar convocando á elecciones parciales de un Senador por las Sociedades Económicas de Amigos del País de la Habana y Puerto Rico.

## Política Europea.

Madrid 7 Mayo de 1893.

SUMARIO: España y América.—Chicago.—Productos españoles.—Política extranjera.—El Papa y el Emperador Guillermo.—España y Alemania.—Noticias.—Política interior.—Las actas.—De todo un poco.—Propósitos de la enmienda.

Voy á comenzar á comunicar á mis lectores algo de la exposición Norte-Americana, ó por lo menos algunas generalidades vagas relativas al certamen.

Mucho ha marchado España en los últimos años, pero todavía queda una gran parte de nuestra población que cree que á América solamente se puede ir por Cádiz, y que las Américas se reducen á la Habana, Méjico y á lo más Veracruz. Así como hubo una época en que el extranjero era solo el ruso, y en que no había más idioma fuera del nuestro que el francés, así hoy quedan todavía no solo ciudadanos, sino hasta escritores y corresponsales que dicen muy serios haber conocido á un americano del Sur, natural de Chicago.

No me extraña; con ocasión de las fiestas del centenario americano, he oído á un altísimo personaje hablar de célebres viajeros á Filipinas, y cuidado que el que esto decía no era Fabié.

No juzguen ustedes por esto que tengo la ridícula pretensión de ser el único español que conozca bien los Estados Unidos, ni muchísimo menos que trate de presentar estas correspondencias como un modelo, ni muchísimo menos como superiores á las que harán y están haciendo otros distinguidísimos escritores.

Hay más, por lo que se refiere á la Exposición de Chicago, estas cartas—si se me permite la frase—están hechas por tabla, es decir, que yo recibo impresiones de una persona de mi familia que está en los Estados Unidos sirviéndome de corresponsal y trasladado al papel aquéllas impresiones aderezadas—frase digna de Ferreras—con algún recuerdo de mis viajes por aquel país.

Protesto de que no me propongo hacer una cosa parecida ni siquiera semejante al extraordinario trabajo que el ilustre Castro y Serrano hizo cuando la inauguración del canal de Suez, y que estas cartas se escriben con datos realmente recibidos de aquellos países, porque ni mi ilustración ni mis facultades imaginativas me permiten aspirar á tamaña empresa, y gracias que con datos y todo dé alguna en el clavo aunque martille casi de continuo en la herradura.

Todos los tontos son obstinados, y yo que hace más de un año vengo predicando sobre la necesidad de abrir nuevos mercados á la producción nacional, obstinación que solo puede compararse al poco caso que me han hecho, encuentro que la Exposición de Chicago puede ser un gran elemento para nuestros intereses materiales.

Por eso en estas cartas, que aunque no tengan otra cosa están hechas con buena voluntad, doy á la Exposición Norte-Americana gran importancia y voy á decir por qué.

Si las fiestas del centenario de Colón hubieran sido en España, la que con que se solemnizase ó, por mejor decir, se hubiera solemnizado la unión comercial de España con América, la Exposición de Chicago hubiera tenido para nosotros mucha importancia.

Pero por causas que no son de este lugar, por mala dirección, por haber escogido mala época, por nuestra mala situación

topográfica ó por otras, á Madrid no ha venido el gran número de americanos latinos que esperábamos; como todas las repúblicas españolas americanas han de dar gran contingente de viajeros á Chicago; como allí han de fijarse en la industria y en la producción de la América del Norte, es para nosotros importantísimo que esté España bien representada por dos razones, una positiva y otra negativa.

En primer término, para que todos los Sud Americanos aprecien nuestra producción principalmente por lo que se refiere á nuestros caldos; y en segundo, para restar simpatías comerciales á los mismos Americanos del Norte.

Hace ya mucho tiempo que el pueblo Norte Americano desea el monopolio del comercio con la América española; ha dado de ello diferentes pruebas, y hoy cuando el origen de la fiesta, que por referirse al descubrimiento de América es esencialmente español, debemos de aprovechar estas corrientes de simpatías, no para hacer una traición al pueblo Yankee, sino para demostrar que por nuestra historia, por nuestras tradiciones y por nuestra mútua conveniencia, el comercio natural de América, es decir, de la América Española, debe hacerse con España.

Y esto que por lo que se refiere á la producción general es muy importante, por lo que se refiere á nuestros vinos es necesario. Muchas veces lo he dicho; no hay que hacerse ilusiones respecto á que vuelva á abrirse el mercado francés y, por consecuencia, el abrir los mercados de la América Latina es decisivo para España.

Perdonen Vdes. esta pesadísima disertación sobre las razones en que me fundo para dar especial importancia á la Exposición de Chicago y ahora, y como prolegomeno á mi descripción, les diré que dos cartas mensuales estarán exclusivamente dedicadas á la Exposición de Chicago, y que me consideraré grandemente recompensado si logro llevar mi grano de arena á mi pensamiento que juzgo patriótico y conveniente.

En mi carta anterior he dicho, anticipándome á agencias y corresponsales, que la entrevista del Emperador Guillermo con Su Santidad había de tener importancia política y principalmente importancia para Francia. Desde luego, la actitud considerada y respetuosa del Emperador Guillermo contrasta mucho con la forma en que en otras ocasiones ha tratado al Romano Pontífice, y esto en un príncipe protestante que no vá á buscar popularidad religiosa en el Vaticano, significa un pensamiento político que tratándose del Emperador Guillermo no puede ser simpático á la Francia.

La alianza con la Italia oficial, es decir, con el Quirinal, está ya hecha. ¿Qué vá á buscar Guillermo con el Vaticano?

La política interior, entendiéndolo por tal las relaciones del Gobierno con los partidos, se mueve un poco con ocasión del aplazamiento de las elecciones municipales. Los republicanos harán toda la oposición que puedan, y seguramente será para el Gobierno una dificultad, una cuestión que se le viene encima, y que siendo un Gobierno monárquico, no tiene más remedio que afrontar. Por lo que hace á las actas, ya habrán Vdes. visto que he acertado. Al principio mucho de severidad, y después han pasado como leves, actas tan graves como la de Torrelaguna, donde está demostrado que los votos se han comprado con dinero. De todos los odiosos privilegios, ninguno tan asqueroso como el del capital. Poner el poder legislativo en manos del dinero es repugnante, y esta sociedad que ha acabado con todas las tiranías, está siendo en las clases más cultas víctima de la más odiosa.

El crimen del cuartel de San Francisco

preocupando la opinión,—asombrada una vez más de la frecuencia con que se registran este género de delitos que acusan una profunda perturbación social—y respecto al niño vendido, el sumario no adelanta nada y la opinión se preocupa con razón de las circunstancias que rodean este hecho que en mi opinión constituye un verdadero delito.

Ya se ha nombrado un juez especial: veremos el juego que dá.

En esta carta me he ocupado más de lo que pensaba de las cuestiones que se relacionan con la Exposición de Chicago y como va siendo ya demasiado larga, por hoy queda de V. affecmo. S. S.

Garci-Fernández.

## Desde Madrid.

7 Mayo de 1893.

Al tratar de nuevo la cuestión del suplicatorio del señor Bosch, ¿puede atribuirse alguna pasión, algún interés secundario, algún móvil bastardo que no sea conseguir el resplandor de la verdad y el imperio de la equidad y la justicia?

De ningún modo, porque desde los primeros instantes en que esta cuestión se puso sobre el tapete, nos hemos pronunciado abiertamente contra los fueros del privilegio, pidiendo la igualdad ante la ley lo mismo del magnate adorado con altas investiduras, como del último ciudadano que pudiera haber tomado participación directa ó indirecta en la comisión de lo que aquella considere ó pueda considerarse como constitutivo de delito.

Al hablar así, no solo éramos reflejo fiel de nuestra conciencia, sino que creíamos ser intérpretes de la conciencia pública, asaz indignado ya contra esos que se abroquelan con el manto de un partido político para cometer actos concusionarios y atropellos de la legalidad y de derecho en favor de sus paniaguados y amigos, pretendiendo después imprimirles, si por acaso son llamados á responder ante los Tribunales, un carácter político que nunca tuvieron, y aún cuando lo hubiesen tenido, nunca bastante para justificar sus extralimitaciones y venalidades.

Y de que pensábamos bien, prueba era la actitud resuelta de la mayoría de la Comisión informadora, dispuesta á hacerlo favorablemente á la concesión solicitada por el Jurado; pero... ¡cátate que terciaran grandes influencias, vergonzoso es confesarlo, y la Comisión vacila, y por no retractarse, trata de dar largas al asunto esperando el recibo de documentos que, en ningún caso necesita, porque no es la llamada á juzgar en definitiva.

Piensen los individuos de la citada Comisión que el país imparcial los mira muy de cerca y que exponen su nombre, su prestigio y su porvenir, si por acaso claudicaren prendidos al peso de bastardas y mezquinas consideraciones, por muy grandes y elevados que sean los personajes que las expongan.

## Desde Celrá.

8 de Mayo de 1893.

Nuestra fiesta mayor que acabamos de celebrar, este año ha estado muy concurrida y lucidísima. Esto sin duda ha sido por la circunstancia de caer en domingo el primer día, contribuyendo también mucho el haberse contratado la orquesta *Los Montgrins* para amenizarla.

Aunque tema ofender la modestia de la citada orquesta, nos sorprendió como también á todo el público, por su escojidísima y variada colección de sardanas originales del joven director D. Pedro Rigau. Su género de composición es de gran gusto y efecto, quedando grabadas en la mente de los aficionados á tan tradicional baile am-

purdanés, pues es de lo mejor que habíamos oído entre todas las orquestas de esta comarca.

Sus once individuos; estuvieron acertadísimos en la ejecución; el canto de tiples y tenores embelesaba con sus melodías y afinación impregnado de ese aire pastoril que causaba gran alegría á los numerosos espectadores. Así pues, antes de concluir he de hacer constar, que tanto en la plaza como en el baile de noche *Los Montgrins* fueron muy aplaudidos, dejando bien sentado que saben defender la fama de su histórico nombre.

Dándole las gracias, señor Director, por tanta amabilidad en insertarme estas mal escritas rayas, ya sabe puede disponer de este affecmo. amigo que de veras le aprecia por sus bellas cualidades é ilustración.

C. P.

## Más es algo que nada.

No puede negarse que uno de los principales obstáculos con que tropieza en España el desarrollo de la pública riqueza es la escasa inclinación que hay al ahorro, por la que tiene éste de nimio é insignificante. Economizar un céntimo para unirlo á otro céntimo economizado antes, es mayor trabajo en la mayoría de nuestras gentes que cualquiera de los que inmortalizaron al Hércules legendario. Por lo común, solemos confundir el ahorro prudente con la tacañería codiciosa y juzgamos delito nefasto lo que por previsora anhelo debiera ser tenido. De todo resulta que, por anomalía extraña, siendo como somos un pueblo pobre, á ningún país cedemos en cuanto puede darnos fama de rumbosos.

Difícil es que en este punto se cambien nuestros hábitos y se modifique nuestro carácter, pero no por lo difícil debe de renunciarse al intento de reformar costumbres y evidenciar equivocaciones. No hay que pecar en extremos miserables por huir de innecesarios derrochos; lo oportuno y conveniente es mantenerse en aquel justo medio que dista tanto de la avaricia como de la ostentación dispendiosa. Nada tiene que ver el ahorro juicioso, hijo de la previsión atenta al porvenir, con el desmesurado afán de sacrificarse á trueque del infecundo goce de reunir una suma más ó menos importante. Hay que saber ahorrar siempre: hay que saber gastar en ocasiones.

Es frecuente en España el desprecio á la economía por los esfuerzos que requiere para los más mínimos resultados. Por algo hay que empezar, con todo, para realizar cualquier empresa. El ahorro de hoy unido al de ayer y sumado al de mañana, llega á constituir capitales de importancia. *Un grano no hace granero, pero ayuda al compañero*, dice un aforismo vulgar que, por desgracia no suele tenerse muy en cuenta. Muchos hay que ahorrarian... si con el ahorro consiguieran un capital, *de repente*. Entender de ese modo el ahorro, es condenarse á no ahorrar nunca un solo céntimo.

Con semejante criterio, no es de extrañar el poco avance que consiguen entre nosotros las instituciones que tienen por base la previsión y la economía. Esceptuando determinadas comarcas, en la mayoría del país las cajas de ahorro viven en una anémia desesperante, bien al contrario de lo que ocurre en Francia, donde las sumas atesoradas en esos establecimientos han llegado, por lo cuantiosas, á ser un motivo de honda preocupación para los hombres de gobierno. Pues no es menos deplorable el escaso desenvolvimiento que consigue aquí el seguro sobre la vida, otra fórmula de ahorro en armonía con la más noble previsión y con el más ineludible de los deberes que el porvenir de la familia impone. También en esto, nuestro carácter

ter reacio y cuanto no sea conseguir una fortuna *de repente*, influye en perjuicio general de nuestro pueblo.

No pocas veces hemos tenido ocasión de comprobar los fatales errores á que conduce el falso criterio que se tiene respecto al verdadero alcance del seguro vida. Nadie desconoce ya las ventajas de esa institución, pero muchos son los que, encomiandola como se merece, renuncian á las ventajas que preconizan, por la pequeñez del capital á que con sus recursos podrían aspirar. Es demasiado caro el seguro dicen por toda razón de su retraimiento. Inútil es objetarles que pueden concertar una suma reducida, en armonía con la cantidad de que les sea posible desprenderse. ¡Bah! ¿Un seguro de 5,000 ó de 10,000 pesetas? ¡Valiente miseria! Y los tales prefieren, antes que reducirse á una cifra limitada, dejar á su muerte en la más completa inopia y en la más absoluta miseria á su familia.

Es la cuestión del céntimo de que hablábamos antes, repetida en otra forma. ¿Para qué una cantidad que no ha de ser bastante para la futura riqueza de la viuda y de los huérfanos? No creemos que sea preferible á esto la limosna del amigo ó del pariente, la amarga solicitud del ageno socorro, el desamparo total, resuelto muchas veces por la deshonra y siempre expuesto á la miseria y al abandono. Sin embargo, se prefiere. El mismo que tacharía de carencia de sentido común á quien se empeñase en no comer por no tener en su mesa faisanes trufados, rechaza un bien posible por no ser el bien soñado. Esta es la lógica de muchos.

Afortunadamente, no es la de todos. No ha mucho tiempo, en la lista mensual que de los siniestros pagados publica la Compañía americana *La New York*, figuraba un nombre con la advertencia de corresponder la suma satisfecha por el fallecimiento del asegurado á cinco pólizas diferentes, á pesar de no ser de gran importancia la cantidad pagada, que no excedía gran cosa de 27,000 pesetas. ¡Cinco seguros contratados! En solo este dato hay un poema entonado á la previsión aseguradora, al ahorro tenaz en ansia de un bien; á la economía impuesta un rendimiento al amor de la familia. Hubiérase dicho á ese asegurado de *La New York*, que de nada servía el seguro sobre la vida, sino podía lograrse un capital respetable y por sola contestación había mostrado sus cinco pólizas conseguidas una tras otra, por fuerza de la voluntad y del empeño.

De lo pequeño se asciende á lo grande y de lo baladí se logra, por la porfía, lo que por imposible se desdeña. Esos activos inmensos que las Compañías de Seguros como las ya citadas poseen, se han formado céntimo á céntimo por el interés individual ávido del bien que el seguro implica. La pequeña prima anual de un asegurado, lograda por el ahorro, uniéndose á otras primas de idéntico origen, ha constituido los setecientos trece millones de pesetas que *La New York* posee en su activo. A una sola frase se ha debido todo: MAS ES ALGO QUE NADA.

## Noticias locales y generales

En el pueblo de Moncada apareció cadáver unos días hace, una mujer como de unos cuarenta y tres años. Interesada la Guardia civil de la provincia en la averiguación de quienes puedan haber cometido el crimen, hasta ahora resultan inútiles todas las averiguaciones.

—El regimiento Semenovsky, de San Petersburgo, tenía una hija adoptiva á quien acaba de perder.

La ha perdido, porque se ha casado la muchacha.

Hace doce días se celebró su boda con un Teniente de guarnición en Haraia-Roussa, M. Redausky.

La joven, de origen turco, fué encontrada cubierta de harapos y muerta de hambre cerca de Haskini, y fué adoptada por el regimiento, siendo bautizada según el rito griego ortodoxo.

La Princesa Eugenia de Oldemburg fué la madrina, el médico del regimiento, Paul Flerovo, el padrino.

Una dote muy respetable se ha reunido por sus numerosos padres á la hija del regimiento.

—El día seis fué robada la casa de campo llamada de *Torra* en el término de San Privat de Bas, habiéndose llevado los ladrones cuanto encontraron á mano de la propiedad del colono José Masolívé.

—Al juzgado municipal de Montagut, han sido denunciados los vecinos de Castellfullit Pedro Prat Grau y José Alsina Olivet, por pescar en tiempo de veda y sin licencia en el río Fluviá parage llamado *Nogué*. Con ellos han sido puesto á disposición del juez, dos kilos de peso y las artes de la pesca.

—Según parece, la transformación del material de la artillería de campaña alemana, está en vísperas de entrar en una faz decisiva.

Se va á adoptar un cañón Krupp de tiro rápido del calibre de 7m.5, teniendo una longitud de 2 metros 30, pesando 410 kilos. Carga 775 gramos de pólvora sin humo, para lanzar un proyectil de 6k.800, á una distancia de 7 kilómetros.

La nueva pieza de campaña, que se empleará en las baterías alemanas, no adopta por mecanismo el cierre de los pequeños cañones de tiro rápido usados por la marina y la defensa parcial de las plazas.

La pieza de 7m.5 es un cañón de tiro acelerado.

—Y vaya de pescadores. Por pescar sin licencia y en tiempo de veda, ha sido denunciada al juzgado de Argelaguer Catalina Costa de Santaló que pescaba en el Fluviá, con seiscientos gramos de anguila que se repartieron entre los pobres más necesitados del pueblo.

Por hurtar leña que llevaba en una saca, ha sido denunciada también Margarita Puig Llorens, vecina de Sobrestany.

—A propósito de las tortugas, un naturalista escribe curiosos detalles.

Realmente, las tortugas son muy útiles, porque se comen todos los bichillos que destruyen las plantas.

Bien es verdad que suelen dar un bocado en las plantas mismas; pero no es más que un bocado. Las tortugas no son dañinas para los vegetales.

Respecto á las cualidades comestibles de la carne de tortuga, hay que distinguir.

Las tortugas que comen con tanta fruición los americanos, no pertenecen á la especie enana que vive en nuestras comarcas.

Son, por el contrario, tortugas colosales. La *terrapina*, tortuga que tiene el caparazón cortado en facetas de diamante; es en los Estados Unidos objeto de una industria considerable. Vive en las lagunas de agua salobre, que son muy numerosas en Georgia, en el Maryland y en la Virginia.

Los *gourmets* la tienen en grande estima para la preparación de la *sopa de tortuga*, pagándose la docena 100 y 250 francos. Por eso hay quien ha establecido criaderos de tortugas.

El Coronel Tilghmore ha llegado á reunir 3.000 animales de esta especie en un solo estanque.

—El lunes próximo pasado se celebraron en Bañolas honras fúnebres en sufragio del alma de D.<sup>a</sup> María Caixás, Viuda de D. Pedro Rodríguez, Pagador que fué de Obras Públicas en esta provincia.

Las relevantes virtudes que adornaron á la finada y su amor á los pobres, motivaron en estos una verdadera manifestación de duelo; su muerte fué una pérdida para los desválidos que nunca acudieron en balde á sus caritativos sentimientos.

—Como presunto autor de las heridas inferidas con una hazada á Sebastián Domenech Niell de sesenta y dos años de edad, ha sido detenido por la benemérita del puesto de La Bisbal, el vecino de dicha villa Magín Simón Plaja, de treinta y tres años.

—Han vuelto á reanudarse con el esplendor de los primeros días en la Iglesia de Santa Susana del Mercadal, después de algunos días de interrupción por el duelo causado por el fallecimiento del que fué director espiritual del Colegio de San Narciso, los piadosos ejercicios del mes de María, con que dicho centro de enseñanza

obsequia todos los años durante el mismo, á la Madre del Amor Hermoso.

Como de costumbre, tiene lugar el piadoso acto durante la Santa misa, que se celebra todos los días laborables á las ocho de la mañana y en los días festivos á las diez, desempeñando la parte de canto y música los alumnos del propio colegio.

—Ha sido notable el proceso por difamación que acaba de celebrarse en los tribunales franceses contra el periódico *Petites Affiches*.

Parece que se presentó hace poco un individuo en las oficinas de este periódico para insertar un anuncio redactado en estos términos:

12.781.—Una señorita de treinta años de edad, bonita, distinguida, con suficiente fortuna y una ligerísima tacha, desea casarse con un joven de modesta posición.

Seguían á continuación el nombre y señas de la casa que habitaba.

Apareció el anuncio, y tuvo que sufrir la señorita en cuestión más de cuarenta peticiones de matrimonio procedentes de Oficiales de notario, de Farmacéuticos, etcétera, etc., dirigidas todas á la casa.

Estas demandas suscitaron viva indignación en la respetable familia de la señorita X..., que no había consentido en tal anuncio y sin duda era víctima de una infamia.

Las gestiones hechas para averiguar quién fuese el anunciante quedaron sin resultado, y determinaron entonces llevar al periódico *Petites Affiches* á los Tribunales.

El director ha logrado probar su buena fé al acoger el anuncio, pero el Tribunal ha juzgado que hizo mal en insertarlo con el nombre de la interesada y las señas de su domicilio, sin hallarse seguro de que el anuncio procediese de la familia.

Ha sido condenado, pues, el periódico—y aquí entra lo risible del caso—á pagar cinco francos de multa, un franco de daños y perjuicios y á tres inserciones de la sentencia.

No ha sido mucho, que digamos.

—El día 20 del actual dará principio en la iglesia de San Félix, un solemne novenario que la cofradía del Purísimo Corazón de María dedica todos los años á su excelsa Patrona. La función empezará todos los días á las siete de la tarde rezándose el santo Rosario, oraciones de costumbre, canto de letrillitas y sermón que dirá, durante la novena, el incansable y elocuente sacerdote Rdo. P. Maresma.

—Recomendamos á la Junta de sanidad, que con motivo de la proximidad del verano y en previsión de enfermedades contagiosas, gire alguna visita por la ciudad y sus suburbios, en la seguridad de que ha de encontrar males que corregir.

En los jardines de la Dehesa están las aguas encharcadas desde hace tiempo, y sus miasmas, unidas á las de por de pronto inevitables de los ríos, perjudican notablemente la salud de los que acuden á aquellos sitios de esparcimientos.

En las casas particulares abundan los retretes sucios y los criaderos de gallinas y demás animales, que son otros tantos focos pestilentes.

Las rinconadas existentes en calles poco concurridas convertidas, á falta de otros que debieran existir en una ciudad como la nuestra, en sumideros, apestan á la legua.

Y en fin, si la Junta se empeña, encontrará á cada paso infracciones de las reglas que tienden á la limpieza y buen cuidado para evitar enfermedades.

—Del ocho al nueve tenía previsto Noherlesoom lluvias, y del ocho al nueve las hemos tenido y las tenemos cuando escribimos estas líneas con gran contentamiento de la gente del campo sobre todo. Ahora solo falta que duren el tiempo necesario para fertilizar bien las tierras y hacer crecer los caudales de los ríos, algunos de los cuales apenas si bastan á bañar los pies de los que vadean.

—Ayer al medio día volvieron los vecinos que están abonados al agua *viva*, á tener el servicio que un día antes se había suprimido á causa de reparaciones que se hacían en las cañerías.

—La Delegación de Hacienda pagará hoy 100 pesetas á D. Luis Ferreres y 209

á D. Juan Zarza.

—Por falta de agua, había dejado de proporcionar la vecindario, la fuente ó bomba de la plaza de San Francisco, y por haberse agotado la de las cisternas públicas, se surte la guarnición de la fuente de la calle de la platería. Veremos si ahora con las lluvias iniciadas terminarán estos inconvenientes.

—El corresponsal de un periódico madrileño, comunica los detalles de la muerte que hace pocos días dió en el pueblo de Herencia una madrastra á su hija.

Esta fiera vivía en una casa de labor ó quintería llamada de la Calleja, en compañía de su marido de oficio gañán, y cuando éste se marchó con su yunta á arar, sacó á la niña, que contaba nueve años de edad, y apretándola con las manos la garganta la estranguló.

No contenta con esto, la ató con unas cuerdas, y poniéndole una gran piedra en la cabeza la arrojó á un pozo.

Cuando se apodró de ella la justicia, confesó su delito.

—El temor que existía en San Hilario Sacalm de que tomara incremento la viruela que se había presentado con carácter alarmante, ha desaparecido afortunadamente, en términos, que apenas si se cuenta ya alguno que otro caso. Esto ha tranquilizado al vecindario por el temor que despertaba el que la ausencia de forasteros durante el verano, en que tantos acuden á tomar aquellas salutíferas aguas, viniera á perjudicar sus intereses que tanto necesitan de la protección de los ricos mantantiales. En breve se abrirá la fonda últimamente abierta, ya que parece han llegado algunas familias.

—En un periódico de Londres llamado *Financial News*, vienen los detalles de la junta general de la sociedad encargada de la construcción del ferrocarril de Gerona á Olot, celebrada bajo la presidencia del vice-presidente D. J. Lletget y Sardá. En la Memoria leída por el secretario Sr. J. de Meray, se hace constar el estado satisfactorio de los trabajos en la primera sección (de Gerona á Amer) cuyas obras de fábrica y de metal se esperan completar por todo el mes de junio; pudiéndose abrir al tráfico en el transcurso del presente verano. Durante el mes de junio se atacarán vigorosa y simultáneamente las obras de la segunda sección ó sea de Amer á Olot.

Anuncia además la compañía, que está en prósperas negociaciones con la de Tarragona á Barcelona y Francia para adjuntar la estación cabeza de línea con la de Gerona de esta importante línea, uniéndola así á la red española.

El presidente añadió que la obra de la primera sección estaba tan adelantada, que solamente falta asentar los carriles y recibir el material móvil ya encargado á una casa inglesa.

El Sr. Lletget y Sardá fué reelegido director, á quien, junto con los demás individuos de la junta, concedió la asamblea un voto de gracias.

—Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano en esta ciudad, á nuestro particular amigo D. Rafael Roldós, Gerente del conocido *Centro de Anuncios* de su apellido y propietario de una fábrica de hilados que ha construido en Ripoll. El señor Roldós regresó á Barcelona en el tren ascendente de la tarde.

—En Nueva York se ha impuesto la multa de 305 pesos al propietario del célebre restaurant *Delmonico*, por vender en dicho establecimiento, por el año 1890, catorce pájaros, prohibiendo la ley que desde el 1 de Febrero al 31 de Agosto, se expendan este comestible.

La multa corresponde á 25 pesos por pájaro, y 100 por las costas.

¡Oh! si aquí se hiciera lo mismo, ya ardarían los cazadores furtivos más escasos.

—La villa de Ripoll ha contratado para la fiesta mayor que se celebrará los días 11 y 12 del corriente, á la reputada orquesta que dirige el Sr. Escalas, debutando el profesor de cornetín D. Manuel Caro por parte de aquella orquesta.

—Con gran solemnidad, los Padres Salesianos inaugurarán el catorce del actual el nuevo edificio que han construido en la

granja que han establecido en los terrenos que fueron del difunto Marqués de la Cuadra, cerca de Puente Mayor, a cuyo acto están invitadas las autoridades y familias más distinguidas de esta ciudad, y en el que tomará parte la banda y orquesta de los talleres Salesianos. El programa de actos dice, que el sábado 13 a las seis de la tarde, el señor Obispo bendecirá solemnemente el nuevo edificio. A las diez del domingo, día catorce, se verificará el oficio divino cantado por los niños de los talleres Salesianos, estando el panegirico a cargo de un Padre de la Compañía de Jesús. A las cuatro de la tarde tendrá lugar una función de teatro y después bendición con S. D. M., terminando el lunes con unos funerales que se celebrarán a las siete de la mañana por el eterno descanso del alma del señor marqués de la Cuadra.

Los interventores para las próximas elecciones municipales nombrados por la Junta municipal del censo de esta ciudad, son:

Para la Sección primera, D. Sebastián Bartrina Bofill, D. Rafael Guanté Taberner, D. Benito Alemany Dalmau y D. Pedro Alín Agustí.—Suplentes.—D. Juan Alsina Pagés, D. Narciso Albareda Gili, D. Mateo Amat Perdigo y D. José Ametller Viñas.—Para la sección segunda.—D. José Bertrán Palmerola, D. Salvio Colomer Duch, don Francisco Alberich Alberich y D. Martin Adroher Lluch.—Suplentes.—D. Juan Artigas Balmeño, D. Simón Amich Bertrán, D. Narciso Anguét Casajuan y D. José Basso Canals.—Para la Sección tercera.—D. Isidro Mústich Matas, D. Juan Costa Forgas, D. José Alabau Suñer y D. Francisco Alier Forn.—Suplentes.—D. Manuel Almeda Esteve, D. Ramón M. Almeda Roig, D. Emilio Alvarez Sala y D. Ramón Alvarez Gonzalez.—Para la sección cuarta.—D. Pablo Ribes Saus, D. Fidel Aguilar Bitlloch, D. Emilio Aparisi Piera y D. Gerónimo Auliach Gargui.—Suplentes.—D. Salvador Vilaret, D. Antonio Baeza Tribes, D. José Bahí Puig y D. José Bajandas Feliu.—Para la sección quinta.—D. José Gabardós Canals, D. Fermín Aleñá Prats, D. Jacobo Alvarez Costa y Don Tomás Amadó Fábrega.—Suplentes.—Don Modesto Banchillería Sala, D. Juan Barceló Burch, D. Raimundo Bassas Comalada y D. Ramón Bastus Colanti.—Para la sexta sección.—D. Jaime Adroher Costa, D. Pedro Adroher Muni, D. Juan Alburná Roca y D. Salvador Arderius Mateu.—Suplentes.—D. Pablo Arenas Salvadó, D. Vicente Argués Carbonell, D. José Auguet

Mestres y D. Jaime Ballada Oliveras. —Son tan radicales las reformas introducidas últimamente en la enseñanza militar, que no será posible a las familias obrar con acierto si piensan utilizarlas para algun hijo, sió que conozcan la *Guía de Aspirantes y Alumnos militares*, cuya segunda edición acaba de ponerse a la venta.

Creemos prestar un servicio recomendándola a cuantos deseen abrazar la carrera de las armas.

El precio de la obra certificada por el correo es 250 pesetas ejemplar.

Los pedidos al autor D. Francisco Perez y Ruiz, plaza de San Miguel núm. 8, Academia civil Militar.—Madrid.

**VINO DE BUGEAUD** Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. **Anemia, Fiebres, Convalecencias;** Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe.—PRINCIPALES FARMACIAS R. 4 10

**NOTICIAS DE MADRID.**

8 MAYO.—*Senado.*—Se entró desde luego en la discusión del Mensaje, contestando a los señores Pavia y duque de Tetuán, el señor Portuondo.

Y consumió el resto de la sesión el señor Lopez Dominguez.

Juraron el cargo de senador los señores Neiro y Ladiko.

*Congreso.*—El señor Salmerón censura al gobierno por no dar posesión al alcalde de Valdepeñas en el tiempo que prescribe la ley.

Son aprobados varios dictámenes.

Es tambien aprobada el acta de Morella. Y tras algún debate la del señor Bullón.

Pásase a examinar la de Tudela.

Sobre si es ó no prorrogada la sesión, promuévese grande alboroto, que al fin es apaciguado y prorrogada aquella.

Y se aprueba el acta de Tudela.

Y la de Baude.

Es declarado compatible el señor Puerta.

Y con esto terminó la revisión de actas, habiéndose proclamado 388 diputados.

—Con motivo de un proyecto de ley aumentando las fuerzas militares de Alemania, ha sufrido una derrota el emperador Guillermo II, que tiene gran importancia internacional.

—La insurrección de Nicaragua toma alarmantes proporciones.

—Comienzan a dibujarse en los concejales ciertos disgustos por la conducta del señor Angulo.

**Sección Comercial.**

**Cierre de Bolsa de Barcelona.**

Interior.	71'95
Exterior.	77'49
Coloniales.	44'00
Nortes.	40'40
Francias.	27'10
Orensas.	12'25
Cubas viejas.	107'75
Cubas nuevas.	97'75
Obligaciones, Francias 6 p. %.	102'50
Id. Id. 3 p. %.	56'75
Obligaciones no hipotecarias.	93'00

Paris. Exterior. . . . . 66'65

**Giros.** Paris. . . . . 16'40

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.— Agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Girona.

**Boletin religioso.** SANTOS DE HOY Santos Antonino ob., Gordiano y Epimaco mrs. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de San Pedro.

**TELEGRAMAS.** Madrid 8.—Los ministros han celebrado el anunciado Consejo en la secretaría del Consejo de Estado. Los consejeros de la Corona han tratado del aplazamiento de las elecciones municipales, acordando efectuarlas, sea lo que fuere la resistencia que a ello hagan los republicanos; pero su conducta variará según el grado de oposición con que tropiece el proyecto.

Por este motivo el Gobierno procurará averiguar cuáles son los acuerdos adoptados por los republicanos, y una vez conocidos, celebrará nuevamente Consejo al objeto de acordar la conducta definitiva del Gabinete en esta cuestión.

—Sin embargo, lo indudable es que, con ó sin resistencia de los republicanos, las elecciones serán aplazadas.

Tambien tratóse de los presupuestos generales del Estado que aparecen nivelados y que mañana serán leídos en el Congreso.

*Senado.*—El Sr. Oliva pide nuevos datos referentes a la cuestión Bosch.

Algunos senadores se oponen, pues dicen que parece se quiere ir aplazando este asunto. El señor Bosch dice que en ocasión oportuna discutirá el dictamen que se emita, y que entonces demostrará que en este asunto media una deplorable injusticia y una intriga política. (Alude a los silvelistas.)

Continúa el debate relativo al Mensaje de la Corona.

Después de rectificar varios oradores, el Sr. Núñez de Arce, presidente de la comisión del Mensaje, hace el resumen del debate, encareciendo la misión económica del Gobierno como también sus propósitos.

Luego el Sr. Sagasta ha hecho el resumen general, pronunciando, como lo ofreció, un discurso muy lacónico.

Ha dicho que el país tiene una necesidad suprema: la de que se salve la Hacienda. Asegura que el Gobierno ha empezado a reorganizar la administración, extinguiendo el déficit sin crear nuevos impuestos.

*Congreso.*—Esta Cámara presenta gran animación. En el salón de sesiones están los diputados de la mayoría, los conservadores y los silvelistas.

Abrese la sesión y empieza la votación de presi-

dente, resultando reelegido el marqués de la Vega de Armijo por 234 votos.

Queda proclamado presidente dicho señor. Procédese a la votación de vicepresidentes, resultando los señores duque de Almodóvar del Río, por 211 votos; Laserna, por 175; Mellado, por 139, adictos y Lafre, por 119, conservador.

Seguidamente se ha procedido a votar los secretarios, dando el siguiente resultado: Alonso Martínez (D. Vicente), 176 votos; Gullón (D. Eduardo), 130; García Prieto 112, ministeriales. Sólo ha habido lucha para la cuarta secretaría, habiéndose disputado los conservadores, silvelistas y republicanos

El Sr. Bugalla, conservador, ha obtenido 52 votos; el conde de la Corzana, silvelista, 42, y el señor Ballesteros, republicano, 36. Ha resultado elegido el primero.

Después los diputados han empezado a jurar. Todos los diputados van de frac, excepto el Sr. Martí (*Xish de las Barraquetas*), que viste hongo y americana.

Asegura que los gastos en los presupuestos ascenderán a 732.000.000 de pesetas y los ingresos a 734.000.000.

Después se aprobó la contestación al Mensaje de la Corona por 126 votos contra 62.

El Sr. Sagasta prometió reducir los gastos, mejorando los servicios.

Madrid 9.—En el Pardo se han batido a pistola el general Bargés y el director de *La Correspondencia Militar*, siendo padrinos del director de dicho periódico los Sres. Borrero, Suarez y Figueroa.

Al primer disparo simultáneo, un balazo ha herido al Sr. Bargés en una pierna, dándose por terminado.

Acaba de terminar el Consejo de Ministros. Tratóse de una cuestión interesante ó sea de la comercial entre Francia y España, y después de mucho discutir acerca del particular, acordó no conceder la cláusula de «nación más favorecida» en el *modus vivendi*. En su consecuencia no ha lugar a lo que solicitaba Francia.

Resolvióse que en lo sucesivo los débitos de los ayuntamientos por contribución, los cobre el ramo de Hacienda y no el de la Gobernación.

Han llegado los infantes de la Habana, dispensándoseles un recibimiento entusiasta.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

**Anuncios.**

**POSITIVAS VENTAJAS**

DE LA **EMULSION SCOTT**

Sobre toda clase de **ACEITE DE BACALAO** Y SUS SIMILARES.

La facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es **GRATA AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO RECONSTITUYENTE.**

Posee todas las virtudes del aceite de bacalao SIN NINGUNA de sus DESVENTAJAS.

Es un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de Hígado de Bacalao con la Glicerina y los Hipofosfitos ES LA FORMULA MAS RACIONAL de administrar esos importantes factores, necesarios a la formación y desarrollo del SISTEMA MUSCULAR OSEO Y SANGÜINEO de todo lo que claramente se deduce que la **EMULSION DE SCOTT.** ES TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE.

De Venta en todas las Droguerías y Farmacias.

blo le pareció un sarcasmo; y así, de palabra en palabra, de queja en queja, llegaron a un rompimiento, sin que ninguno de los dos acertase a comprender por qué medio se había llegado a él, cuando su corazón rebosaba de ternura.

Entonces Marta, abrumada por el horrible é imprevisto desengaño, hallándose como el que cayendo de una elevada y florida cima queda suspendido sobre un profundo abismo, alzó los ojos al cielo y creyó ver la mano de Dios que la empujaba, para que aleccionada por aquella catástrofe repentina, cumplierse el por aquella catástrofe repentina, cumplierse el solemne juramento que había hecho la vispera de partir y salvar a Susana, aunque fuese a costa de los mayores sacrificios.

—Supuesto que no soy amada, que nunca seré amada, se había dicho la joven a si misma, justo es que consagre mi inútil vida a tan noble objeto.

Y acto continuo formuló su pensamiento de abandonar aquella casa hospitalaria por algunos días.

Esto puso el colmo a los celos y a la desesperacion de Pablo, que creyó verlo todo claro cuando estaba mas sumido entre tinieblas.

En aquel momento supremo llegó Raimunda.

—Tial exclamó Pablo con los ojos chispeantes de cólera, Marta nos deja!

Raimunda quedó como petrificada al oír aquella extraña noticia.

—Nos deja! balbuceó fuera de si: cómo? por qué?

—Nada mas natural, se apresuró a decir Marta. Mis hermanos de adopción reclaman hace mucho tiempo mi presencia en Soria. El mayor quiere que sea madrina del hijo que va a concederle el cielo, se lo he prometido y estoy resuelta a cumplir mi promesa....

—Nunca nos has hablado de esto, respondió Raimunda con voz alterada, y aun recuerdo que en la última carta de tu hermano que me diste a leer, no hablaba una palabra de semejante pretension.

—Tia, exclamó impetuosamente Pablo, para quien cada una de las palabras de la sencilla anciana era un dardo acerado que le traspasaba el pecho, cese V. en ese ridiculo interrogatorio. Marta es libre de hacer cuanto le plazca, y nosotros debemos aceptar sin murmurar sus decisiones.

llo que yo, que es mas rico que yo! Háganse su voluntad y la de Dios, aunque yo tenga que vivir muriendo en este mundo!

Dejó caer la cabeza sobre el pecho de la anciana y prorrumpió en sollozos.

Quien le hubiese visto con su elevada estatura, con su noble continente, con su cabellera plateada, llorar y sollozar como un niño, se hubiera sentido profundamente conmovido. Parecia un árbol gigantesco derribado por el rayo, y que yace en el suelo ostentando su ramaje lleno de sabia y lozanía.

—Hijo! exclamó Raimunda deshecha en lágrimas, por Dios cálmate, tranquilízate por Dios. Esto no puede quedar así. Yo necesito oír la verdad de sus propios labios. Yo la hablaré, la interrogaré, haré que ella misma pronuncie la sentencia.

—Oh, no! interrumpió Pablo con viveza; no lo haga V., Marta carece de familia, hace seis años que vive a nuestro lado. Usted es para ella una madre, yo soy un hermano. Lazos de gratitud y de cariño la unen a nosotros, y estos lazos quizás pesarían en la balanza para arrancarla una respuesta favorable. No, tia, no. Que sea libre en su elec-

En la **IMPRESA** de este diario se hacen trabajos de todas clases.  
**Plaza de San Francisco**  
 (Grano. núm 6.)

MEDICACION ANALGÉSICA

Solucion

Comprimidos

**EXALGINA**

**BLANCARD**

**JAQUECAS**

**COREA**

**REUMATISMOS**

**DOLORES**

**NEURALGICOS,**

**DENTARIOS,**

**MUSCULARES,**

**UTERINOS.**

El mas activo, el mas inofensivo y el mas poderoso medicamento

**CONTRA EL DOLOR**

PARIS, rue Bonaparte, 40

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos quemando el **PAPEL DE ARMENIA**, de perfume agradable. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito: Cebrían y C.ª, Puñaferrisa, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis quien las pida.

Para conservar la salud y curar las enfermedades de aguas minerales naturales de

**CARABAÑA.**

Salinas Sulfuradas, Sulfato-Sódicas, Hiposulfitadas.

Base purgante, NaO, SO 10° HO-gr. 227  
 Depurativa NaS-gr. 00,499.

ÚNICAS EN SU ESPECIE  
 A todos interesa saber:

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.
- 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña.
- 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos salinosos.
- 4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar el agua al nacer. El más seguro y eficaz medicamento actual de uso a domicilio en bebida y lavatorio.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas. — Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior.

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 3 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, África y Oceanía.

DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR

**R. CHAVARRI,**  
 ATOCHA, 87.—MADRID. 4-12

**Fábrica de pastas para sopa con maquinaria.**

Se vende una en Figueras que cuenta con numerosa clientela. — Dirigirse a los Sres. Salleras é Hijos de dicha población.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la imprenta de este diario.

**ASCENSOR.**  
**J. ROGER.**  
**Gran Hotel Central España-América,**  
**PARIS.**  
 56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera. La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de París. Líneas de Tranvías.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones a la calle; Escritorio-Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas a la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 a 10 f.s. por día; departamentos para familia; Pera micrótelefónica en todos los cuartos. — Cuarto y hospedaje de 10 a 15 frs. por día. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant a la carta y a precios fijos; Desayuno 1.25 fr.; almuerzo, 3.50 frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

Unico Hotel Español-Americano en todo Paris.  
 Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

**TELEFONO.**

**Anuncios mortuorios.**

Se reciben en esta Imprenta hasta las 8 de la noche.

**BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.**  
 VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 a 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica, de 4 pesetas.  
 Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro.  
 Tapas sueltas en iguales condiciones; para la encuadernación de cada volumen. — 0.75

Tomos publicados: «Historia del Arte» «Historia de la Pintura Inglesa» — En Preparación: «Historia de la música» «El mueble» y «La tapicería».

**La Moda Elegante Ilustrada.**

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Papani, Paciano Torres y Martí y Cargó; en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra gratis.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

—Hace poco, interrumpió Pablo con explosión dolorosa, usted la comprometió tácitamente, anudando los dos cáscaras de naranja. Ella quiere ser libre, y huye para evitar una declaración desagradable.

Las mejillas de la pobre anciana se cubrieron de púrpura. Su subterfugio, por el que estaba tan orgullosa algunos momentos antes, precipitando los sucesos, había dado un resultado completamente opuesto a sus deseos.

Pero la lógica de Pablo le pareció justa y nada halló que responder a ella.

—Entonces, balbuceó en voz baja, me he engañado y hace muchos años que me engaño!

—Sí, tía, exclamó Pablo fuera de sí, levantándose con impetu y cogiéndola ambas manos. Nos hemos engañado los dos! Pida V. al cielo que me dé resignación y fortaleza.

—Y ¿crees tú que ama a otro? preguntó Raimunda lentamente, como si cada una de estas palabras la abrasase la garganta.

—Si, respondió Pablo en voz baja, ama a otro que es mas jóven que yo, que es mas be-

El tono con que fueron pronunciadas, añadía nueva dureza a estas duras palabras.

Toda la altivez de Marta se sublevó al oír las, pareciéndola que envolvían una desoedida.

Nada respondió sin embargo.

Levantóse de la silla en que estaba sentada al lado de Pablo, y se dispuso a salir del aposento.

—Y te marcharas sola? exclamó Raimunda traspasada de dolor.

—Diez y siete años tenía cuando fui sola de Soria a la aldea, dijo Marta con amargura. Las muchachas que como yo carecen de posición y de familia, están exentas de sujetarse a las trabas que impone la sociedad a otras personas mas favorecidas por la suerte.

Levantóse al decir esto, tomó una luz, y se retiró a su cuarto.

Pablo y Raimunda quedaron mudos é inmóviles, mirándose el uno al otro, y sin que ninguno de los dos acertase a formular su pensamiento.

—No comprendo a Marta esta noche, dijo por fin Raimunda. Hace poco estaba trémula, conmovida.....

de la estancia pretextando la necesidad de dar algunas órdenes, para que aquellos dos corazones pudieran acabar de confundirse en uno solo.

Pero cuando volvió, todo había cambiado. Cuando volvió, Pablo estaba livido y convulso y los ojos de Marta inundados de lágrimas. ¿Cómo había ocurrido aquello? ¿qué génio maléfico había logrado destruir su obra?

Así como la blanca nubecilla que aparece de improviso en el sereno cielo determina la tormenta, una palabra indiferente, una burlona sonrisa, determinan las borrascas morales en las que suelen naufragar los amantes corazones.

Pablo al ir a hacer la dulce confesion que se desbordaba de su pecho, había visto sobre el de Marta el ramito de violetas que Gabriel la había dado la noche antes y la palabra ardiente y aprisionada espiró en sus labios, convirtiéndose en una palabra irónica y amarga.

Marta, que no adivinaba la causa que había podido motivar aquella palabra inoportuna, contestó con una dulce queja, que a Pa-